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应尽快建立长江上游水源涵养保护区

全国政治协商会议 四川省委员会调查组

提 要

由于森林受到严重过量采伐
,

使水土气等自然资源失去综合平衡
,

对生态环境产生

恶劣影响
,

主要有
:

水的流量减少
,

洪枯水量悬殊 , 输 沙量增 加
,

水土流失严重 , 风速

增大
,

伏早严重 , 积雪减少
,

冰雹天气过程增多
。

目前应尽快把四川西部林区列为水源

涵养林区
,

成立高山林区林政管理机构
,

调整林业政策
,

坚持以林养林
,

坚持以营林为

主
,

采伐为辅
,

综合利用的方针 , 要实行承包责任制
,

把水源涵养林造好管好
。

一
、

四川西部林区必须列为长江水源酒养保护区

调查组这次重点考察了四川西部的森林资源情况
,

特别是崛江上游的森林资源情况
。

崛江上

游林区在青藏高原东南缘
,

处于我国东南湿润森林区向西 北半干早草原区的过渡地 带
,

地 形 复

杂
,

山高坡陡
,

河谷幽深
,

相对高差 3
, 0 00 米以上

,

平均坡度大于 30
。 。

这些地区的森林属暗针叶

林
,

生 长着丰富
、

珍贵
、

稀有的动植物资源
,

并集中分布在长江上游的金沙江
、

雅碧江
、

眠江
、

大渡河等流域
。

这些森林对保持水土
,

保持生态平衡具有决定意义
,

是成都平原的天然屏障
,

素

有 ` 绿色水库 ” 之称
。

它关系到长江中下游的工农业生产和人民生活
,

是
“

天府之 国 ”
得天独 厚

钓财富
。

因此
,

我们认为
,

为 了延长长江上的明珠 (水电站 ) 的寿命
,

为了满足眠江沿线及长江

中下游人民生活和工业用水的需要
,

以适应工农业生产的发展
,

为 了保护我国稀有动植物
,

为了

祖国水利大动脉长江不致变成第二条黄河
,

保持生态平衡
,

造福子孙后代
,

从长远利益出发
,

把

眠江上游以及四川西部林区作为国家和省的水源涵养林区
,

列为国家保护 区
,

是当前紧迫的
、

有

远见的一项战略措施
。

二
、

四川西部林区的现状和问题

据调查
,

四川高山林区都是原始森林
,

眠江上游在古代是茫茫林海
,

森林覆盖率达 50 %
。

从

明代洪武 12 年 (公元 1 3 8 0年 ) 起
,

因修松潘城
,

在六十年时间内砍伐了松潘县至峨江分水岭一带

的森林
,

森林覆盖率下降到 30 %左右
。

建国后 30 多年来
,

崛江上游 已砍伐 80 0多万立方米 ( 实 际

上耗费了 7 , 0 00 多万立方米 )
。

由于过去对 四川西部高山林区作为水源涵养林区的指导思想不够明

确
,

加之在木材经营上一度存在
“
重采轻造

、

只造不管
,,
等问题

,

在生产过程中
,

木 材 浪 费 严

重
,

造成对森林不适当的采伐
,

资源急剧减少
。

现在高山林区有的地方已开始沙化
,

岩石裸露
,

是造成林区内的箭竹大面积死掉的重要原 因之一
,

致使国宝大熊猫的生存受到威胁
。

更为严重的

是
,

有些原来的林地现在营林困难
,
已更新的林地多是在六十年代后期才更新的

,

后续资源接替

不上
,
已出现 30 年左右的间隙期

。

由于森林受到严重过量采伐
,

使水土气等自然资源失去综合平



衡
,

对生态环境产生恶劣影响
。

主要反映在
:

1
、

水的流且减少
,

洪枯水纽愚殊
。

据 灌 县紫坪铺水文站 1 9 3 7年以来的资料记载
,

眠江的流

量逐渐下降
,

六十年代平均流量为 46 8立方米 /秒
,

七十年代为 4 40 立方米 /秒
,

比六十年代少 28 立

方米 /秒
,

比三十年代少 77 立方米 /秒
。

洪枯水量悬殊
,

暴涨暴落
。

2
、

输沙皿增加
,

水土流失严重
。

据 眠 江上游松潘镇江关河记载
,

1 9 6 4年含沙量为 2 2 0
.

4克 /

立方米
, 19 7 1一 1 9 7 6年平均年含沙率为 2 6 5

.

1克 /立方米
,

以后 6 年又为 34 7
.

7克 /立方米
。

水土流

失面积在五十年代后期占总面积的 63 %
,

现在已超过 67 %
。

长江流域年侵蚀土壤量约为 24 亿吨
,

上游就 占13 亿吨
,

相当于从 67 万公顷土地上冲走了10 多厘米厚的有机质土层
,

带走的氮磷钾约有

48 0万吨
。

泥石流是水土流失发展到严重阶段的一种形式
,

在五十到六十年代
,

四川先后有 76 个

县出现过泥石流
,

现在 已增至 10 9个县
。

3
、

风速增大
,

伏旱严贯
。

以 茂 汉为例
,

五十年代平均风速为 2
.

1米 /秒
,

六十年代为 3
.

2 米

/ 秒
,

七十年代达 4 米 /秒
。

伏早严重
。

过去坟川等县一般间隔 3 年左右出现中等强度 以 上 的 干

早
,

现在是 3 年两次
,

甚至年年发生
。

过去旱期一般为 15 一 20 天
,

现在是30 一 40 天
。

4
、

积雪减少
,

冰雹天气过程增 多
。

七 十 年代 以来
,

阿坝州积雪明显减少
,

五十 和 六 十 年

代鹤鸽山常因大雪封山
,

交通要道积雪在 70 一 80 厘米厚
,

现在是40 厘米左右
。

黑水县 奶 子 河 一

带
,

过去经常出现冰雪封冻
,

河水断流
,

近年来
,

没有出现过类似的现象
。

冰雹天气过程增多
,

历史上没有发生过冰雹的地方现在都在连续发生
。

以上这些生态上的变化
,

证明与森林过伐有关
。

当前四川西部林区的问题 比较严重
。

据阿坝

州资料
,

目前全州只剩下 5 , 9 11 万立方米林木
,

能采伐的 3 , 9 00 万立方米
,

其中商品材只 有 1 ,

75 3

万立方米
。

照现在的采伐规模
,

只需 13 年就要全部砍光
。

全省现有 24 个采伐企业
,

阿坝州就 占15

个
,

有职工 3
.

87 万多人
,

加上退休职工及其家属共约 8 万人
,

要靠伐木为生
,

因此采伐林木难以

停止
。

这样继续下去
,

长江这条水利大动脉将会逐步硬化
,

将会出现赵紫阳总理指出的
,

在农业

上可能会在生态环境上出问题
。

这将是战略上的一个失误
,

将会给四川和整个长江流域十几个领

市的工农业生产和人民生活上造成不可弥补的重大损失
。

三
、

巫待解决的几个问题

1
、

国务院和四川省人民政府应尽快把四川西部森林区
,

首先是把眠江上游林区划为水资源涵

养林区
。

全国政协和四川省政协调查组的同志提出
,

这一决策早定早主动
,

再不能
“
要木头不要生

态
,

要钱不要人
” 了

。

目前应首先把眠江上游的汉川
、

理县
、

茂汉
、

黑水
、

松潘等 5 个县的林区

划为水源涵养林区
,

加 以保护
,

合理利用
。

对这些县的森工企业应逐步转产
,

从生产型转为 以营林

为主
,

采伐为辅
,

使自然生态早 日恢复平衡
,

更好地发挥经济效益和社会效益
。

并建议将这一决
、

策列入国土治理计划
,

由各级政府组织力量
,

具体实施
。

` 2
、

尽快成立四川省离山林区林政管理机构
。

为 了认真贯彻 《森林法》 ,

切实加强党和政府对

四川省林业特区 ( 即水源涵养林区 ) 的领导
,

请省人民政府责成省林业厅在现有编制的基础上
,

抽出部分骨干
,

组成强有力的领导班子和管理机构
,

负责林业特区的造林经营
、

伐木 加 工 的 管

理
,

定期检查验收
,

制止乱砍滥伐
。

各林区县应确定一位副书记或副县长负责这项工 作
,

定 时

伺
,

定任务
,

一定 30 年不变
,

完成任务好的给予奖励
,

不好的要追究责任
,

做到奖惩分明
。

这些

地区的政法部门亦应成立专门机构或指定专人进行管理
,

做到以法治林
。

3
、

调整林业政策
,

坚持 以林养林
。

要把高山林区作为水源涵养林区
,

建议在经济上实行保护政



策
。

目前
,

面临的紧迫问题是全省森工队伍的转产安置工作和林业方针调整后给地方财政带来收

入减少的问题
,

需要请省政府或由省报请国务院给予适当解决
。

由于这项工作 (建立水源涵养林

区 ) 关系全局
,

可否用水土保持费或由国家拨款解决
。

还可 以向眠江下游及长江中下游受益地区

的企业筹集一部分资金
。

更主要的要靠省州县坚持以林养林的原则
,

由国家考虑减免林业税收
,

实行原木利润不上缴
,

留作林业扩大再生产的基金
,

提高木材价格
,

逐步实行按造林育林的实际

成本
,

提高育林基金的征收标准
,

并返还使用等办法
,

以保证造林更新和经营管理的需要
。

4
、

水源洒养林区要坚持以曹林为主
,

采伐为辅
,

综合利用的方针
。

对森工队伍应视为宝贵财

富
,

做好转产安置工作
。

对转产安置的林业工人要坚持 自力更生为主
,

国家补贴为辅
,

做到靠山
、

吃山
,

吃山养山
,

吃山保山
,

根据其特长分别组成林工商作业小分队
,

开展营林
、

采伐
、

加工
、

销售等业务
,

实行独立核算
。

在最近几年内
,

国家在政策上给予优惠待遇
,

经济上给 以 适 当 补

贴
,

几年之后
,

可实行自负盈亏
,

并上缴部分利润
。

在长江上游的金沙江
、

大渡河
、

雅碧江
、

眠江及其支流上
,

都要积极造林种草以增加植被
,

保护水源
,

并采取优惠办法在这些河流上分期分批地建设一批中小型水电站
,

把当地群众生活上

的烧柴改为用电
,

以减少对林木的砍伐
。

5
、

要实行承包资任制
,

把水滚油葬林遗好 , 好
。

要把四川省高山林区建设成水源涵养林区
,

就要从省州县区乡 以及专业队 (组户 )
,

层层实行承包责任制
,

落实各项任务
。

目前
,

应把眠江上游
5 个县的责任制建立起来

,

营林队要按沟设置
,

实行定点
、

定期
、

定量
、

定质
,

并把责任制与经

济效益挂钩
,

真正体现按劳分配原则
。

每年要进行检查验收
,

做到奖惩兑现
。

同时要建立 良种基

地
,

严格栽植技术
,

注重实效
。
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谨 此 告 请

《水土保持学报》 待学会成立编委会之后立 即付印
,

谢讲大家关心和支持
。

热忱欢

迎惠稿
,

欢迎仃阅
。

本刊 多次发生有些稿件重 复刊登
,

效果不好
。

请广 泛学术 交流或一摘 多投的作者
,

惠稿一经别刊 发表
,

务必及早函告
,
以便掉换处理

,

讲谢
。
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